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近几年，杭州许多民办中小学开设了幼儿园，比如天

元公学、上外附属杭州学校、杭州威雅学校等都有自己的

幼儿园。最近，一些公办名校也开始办幼儿园了。

幼小一体化的尝试与探索越来越多，到底有啥好

处？小学、九年一贯制学校向下延伸领办幼儿园，会成为

一种办学趋势吗？

跨学段，名校集团化新模式

去年九月，杭州市钱江外国语实验学校迎来了附属

幼儿园开办后的第一届毕业生。老师们发现，这些小朋

友进入小学阶段后普遍适应得不错，没有“兵荒马乱”。

校长赵骎说，这是幼小课程一体化，起了潜移默化的

作用，无形中给孩子们做好了“幼小衔接”。

“大家比较熟悉‘平行’的‘同学段’的名校集团化模

式，而由九年一贯制学校、小学领办幼儿园，是一种‘跨学

段’的名校集团化新模式。”赵校长表示，除了名校品牌的

输出，这种新模式在管理、课程设置、师资调配上都有很

多好处。

今年，杭州采荷第三小学教育集团将新增一个校区，

预备招收的却不是一年级新生，而是幼儿园小朋友——

笕正幼儿园开办。书记、校长黄升昊介绍，从 2014 年开

始，学校就开始做幼小衔接的研究与实践，“领办幼儿园

后，相比毕业时再考虑‘衔接’，我们有更好的条件在幼小

一体化上做进一步的思考与探索，在课程建设、培养目

标、教学方式等方面，做系统化研究。”

幼儿园和小学师资互动、通用

幼小一体集团化管理后，师资上也有了更灵活、合理

的利用。

目前，幼儿园男老师凤毛麟角，小学男老师比例稍

高。在黄升昊校长的计划中，小学男教师到幼儿园承担

一些课程，同时，幼儿园老师也可以去小学听课或者做一

些教学工作。“师资上互动、通用，也是一个互补。”

这几年，钱江外国语实验学校的体育、音乐、美术老

师经常走进附属幼儿园，给孩子们上课。

在黄升昊看来，如何更好地培养孩子进行通盘的思

考和系统化架构，这样的研究将成为一种趋势。“幼小一

体化教育研究院”也将通过对新时代儿童成长之特点规

律开展研究，以幼小课程一体化规划、探索孩子成长成人

之规律、师资队伍共享共建共发展为研究重点，通过跨学

科主题学习、综合实践活动等项目研究方式，培育新时代

儿童健康快乐幸福成长。

不过，目前公办学校和其附属幼儿园的服务区不完

全相同，入学时按照各自对应服务区入园（入学）。

本报记者 金丹丹

杭城名校纷纷办起幼儿园
背后有深意

“有各行各业的人获得这个荣誉，有部队的，也有快递小哥，作为高校的科研工作者，我感受到了这份荣誉沉甸甸的分量。”

5月4日上午，吴丹在北京参加了第27届“中国青年五四奖章”颁奖典礼。

在现场，最打动她的，是以往各届获奖者代表的感言，“让我感觉到了一代一代的传承，看到了在国家发展的不同阶段，各

行各业的年轻人，都在人生最好的年华，贡献了自己的力量，同时也实现了个人价值。”当吴丹发现个人价值和国家需求能完美

结合的时候，觉得自己特别光荣。

1985年出生的吴丹，湖州人，目前是浙江大学生物医学工程与仪器科学学院长聘教授、生物医学工程学系主任。她致力于前

沿磁共振成像技术研发，实现了成像尺度从宏观到介观到微观的逐步突破。

“五四奖章”获得者吴丹：

40岁也不是分水岭
心态年轻，永远年轻
本报记者 王湛

通俗地说，常规的磁共振影像分辨率大多

只有 1 毫米，吴丹研发的 3D 高分辨率弥散磁

共振成像技术，让磁共振影像的分辨率提高

到 0.1 毫米。这意味着科研工作者、临床医生

能看到生物组织更多的细节，作出更准确的

判断。

“清晰度非常高，对于微小病灶的发现，以

及脑科学的研究很有帮助，”吴丹说，比如，大脑

精密的机构，脑神经精细的连接等，都需要高分

辨率的影像。“尤其是胎儿发育，小生命在最初

的形态，一共就十几厘米，分辨率低根本没法

看。”

在浙大，吴丹重点研究胎儿运动伪像强的

问题，成功实现胎儿大脑的弥散成像和早期发

育研究。

她建立了国内首个胎儿脑图谱，填补了中

国在胎儿脑成像领域的空白，为中国妇产医疗

作出突出贡献。

浙江的一些医院，比如浙大附属妇产科医

院，就应用到吴丹的研究成果，“20 周以后的

胎儿案例，我们在论文中举例的有几百例，实

际临床中，使用到我们团队研究成果的应该

更多。”

这些年来，我国的磁共振成像技术，从过去

的国外垄断到现在约 30%的磁共振设备为国

产研发。如今，吴丹已经带领团队研发了 3D

高分辨率弥散磁共振成像技术，实现了高场下

活体大脑 0.1 毫米和离体大脑 0.03 毫米的超高

分辨率“活体显微镜”，在成像速度和空间分辨

率上都达到国际领先水平。
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中国青年五四奖章，是共青团中央、中华全

国青年联合会授予中国 14 至 40 周岁优秀青年

的最高荣誉。

“40 岁，我倒不认为就是划分年轻与否的

分水岭，心态年轻，永远年轻。”但吴丹觉得，30

岁前可以做各种各样不同的尝试，如果一开始

就能找到感兴趣的方向最好，如果一下子找不

到，也没关系，可以试错。“年龄再大一点，就可

以确定自己要什么，定好目标，埋头去做，一件

件事情去完成。注重过程，不要太功利，慢慢事

业也就做起来了。”

对于 14 岁以上的少年们，吴丹很羡慕他

们，“现在青少年们能获得的资源，比我们当时

多很多，他们可以了解到世界上各种各样的变

化，也有更多学习、与名师交流的渠道。希望他

们可以去和优秀的人结伴，以更宽广的视野去

探索世界。”

培养年轻人，也是吴丹目前很重要的一个

工作。“不同的阶段要有不同的培养模式，本科

是探索，找到感兴趣的方向，培养良好的科学素

养；而研究生阶段，则分两步，初级阶段首先是

解决问题的能力，包括我会多鼓励他们去做实

验，积累经验。而对研究生有更高的要求，是要

有发现问题的能力，尤其是找到别人没有发现

的问题，也就是在前期的积累后，具备独立自主

的科研能力。”

30岁前多做尝试，科研能力是发现问题的能力

2004年，吴丹被浙江大学生物医学工程专

业录取。专业课堂上，吴丹说老师们会注重知

识的阐发和糅合，硬件课程、软件课程、生物医

学课程等专业课程丰富全面。“能学的东西多”，

成为她当时对生物医学工程专业的最初印象。

2009年，吴丹以全专业第一的成绩从浙江

大学毕业。出国深造、继续走生物医学科研之

路成了她的选择。

2018年，吴丹选择回国。

“我个人的成长，是和中国磁共振成像技术

的发展，同步的。”回国这些年，吴丹组建了 50

余人的科研团队，形成一支国内领先、国际一流

的磁共振影像团队。“我看到了国际磁共振产业

的格局已悄然变化，中国医学影像学已日渐成

熟。”

吴丹还是一位二胎妈妈，关于如何平衡事

业和家庭，她说必须有所取舍，“会要求自己有

更高的效率，更好的时间规划。”

对于时间的利用，吴丹力求完美状态。在

她看来，养成良好习惯的关键，就是在关键的时

间段内做关键的任务。她是一个只要目标确定

就会坚定地执行下去的人，拥有极强的自我控

制能力以及行动执行力。

“虽然，我有时候不能像有些全职妈妈一

样，经常陪在孩子身边，但我觉得，我努力的

样子，也可以成为孩子们的榜样，成为他们积

极成长的力量 。”吴丹想，这也是她作为妈妈

的优势。
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